

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

La Casa Consistorial y su "raspado,"

No con sorpresa, porque verdaderamente se nos ha acostumbrado á no esperar ni temer ninguna, sino con sorda indignación, con soliviantado despecho, observa estos últimos días el público sensato, cómo en la fachada en la Casa Consistorial, se consuma la obra del raspado, sin previa noticia, violando acuerdos anteriores, faltándose á solemnes promesas, perpetrándose la profanación dolosamente y á tergo.

Que se humille la ciudad; que se sacrifiquen los fueros de nuestro arte y de nuestra historia, aunque sean muy superiores á la debilidad ó á la mansedumbre de un Ayuntamiento; pero que triunfe el Arquitecto municipal; que se salve la acepción de personas; que prevalezcan el capricho, ó la obstinación irritada; que prevalezcan, aunque sea á costa del buen nombre de Palma, á costa de la formalidad de una corporación, á costa del irrisorio escarnio de sus actas y acuerdos.

Pasen nuestros lectores por la Plaza de Cort, párense ante el malaventurado edificio los hombres que se preocupan todavía de los mezquinos intereses de la cultura patria y vean de qué manera, con qué saña y premura, después de una substitución de piedras en gran parte inútil, se adelanta á la faz del público el completo raspado de la fachada, preparado é insinuado antes con cautela, seguido ahora sin rebozo de ninguna especie.

Y ese raspado se perpetra con herramienta, con instrumento, por modo mecánico, tallando de nuevo la piedra y rebajando su espesor. Y se perpetra esperando un momento de descuido de la población, cuando ante los ofrecimientos y los acuerdos del cabildo municipal se acallaron las justísimas suspiraciones que el primer dictamen de la Comisión de Obras había producido; cuando renació por completo la confianza á beneficio de las aclaraciones consignadas en acta y publicadas por todos los periódicos de esta ciudad. Y se perpetra, por último, no ya en las molduras y dinteles, no ya en las molduras substituidas, sino en los entrepauos cuya patina y color deban servir de punto de partida, encontrándose consumada la obra, á estas horas, en una mitad, casi, de todo el frontis monumental.

Quienes juzguen sobrado duras nuestras frases de hoy, recuerden la polvareda que levantó el primer informe de la Comisión de Obras de que se dió cuenta en la sesión del día 5 de Junio último; recuerden nuestro artículo titulado *Novedades rancias* que apareció en LA ALMUDAINA del día 9 del propio mes; recuerden los términos con que recibieron y combatieron el propósito de raspadura *El Diario de Palma*, *El Noticiero Balear*, *La Última Hora*, *El Isleño*, *El Católico Balear* y *La República*, obtando por el silencio *Las Baleares* y *El Liberal Palmesano*; recuerden la impresión que esa actitud de la prensa y del público produjo en el Consistorio y el acuerdo del día 13 de Junio, para que dictaminase de nuevo la Comisión en vista del informe del Arquitecto y de la nota presentada por Don Gabriel Llabrés en la información pública que se abrió.

Léase por último, con toda atención y á sangre fría si es posible, el último dictamen de la Comisión, el que se presentó en la sesión del día 20, el mismo que fué aprobado en dicho día y el mismo que constituye el acuerdo definitivo del Ayuntamiento sobre la materia, y que como á tal se inserta en el acta. Como lo publicaron los periódicos, lo tenemos á mano. Dice así:

«La Comisión de Obras del seno de esta Corporación, en cumplimiento de lo acordado en sesión del 13 del actual con respecto á los trabajos que urge realizar en la fachada de las Casas Consistoriales, para que sin detrimento del carácter y sello con que la ha dotado el tiempo, puedan verificarse en ella las operaciones que demandan de consuno su conservación y el definitivo arreglo de los desperfectos ocasionados por el lamentable siniestro ocurrido el 28 de Febrero último, tiene la honra de proponer lo siguiente:

- 1.º Que se limpie la aludida fachada empleando en esta labor los ácidos y demás sustancias que el arte aconseja y la práctica recomienda como más ventajosas á fin de que no se produzca alteración notoria en la cosa lavada.
- 2.º Que se reparen las faltas que aparezcan durante la ejecución de este lavado; ya procedan de desperfectos ocurridos anteriormente al incendio por la acción deletérea de los años, ya sean efecto ó consecuencia del mentado incendio.
- 3.º Que las adiciones, que, por el color natural de la piedra que se emplee, lo presenten distinto del de la fachada, sean coloreadas por los procedimientos que el Sr. Arquitecto municipal juzgue como más propio para la obtención inmediata, ó en un período relativamente corto, de la uniformidad de tono en todas las partes de la obra, sirviendo de modelo ó tipo de la fachada después del lavado.

4.º Que se encargue al Sr. Arquitecto municipal procure inspirarse en esta obra de reparación de la fachada de que se trata, en la misma conciencia artística que le han tan felizmente guiado en la restauración del alero que sirve de dosel á aquella á fin de que una vez concluido el minucioso trabajo que se encomienda á su laboriosidad y acreditada competencia, resulte un conjunto digno de ser legado á las generaciones futuras como testimonio del respeto que nos ha merecido esta herencia sobre tierra mallorquina, elevada con materiales, brazos é inteligencia mallorquineses y con el aliento exclusivo de nuestra antigua grandeza municipal.

5.º Que considerando afectara á la seriedad que deben revestir todos los actos de este Cabildo una nueva prorroga para la resolución de este asunto, creen de su deber los que suscriben suplicar á la presidencia la procure definitiva en la presente sesión.

Sin embargo V. E. resolverá como siempre lo más procedente.—Palma 18 de Junio de 1894.—Guasp, Vaquer, Gomila, Compañy, Fuster.»

Conviene añadir que con este motivo empeñóse en el seno del Ayuntamiento una discusión que produjo unanimidad en la votación del dictamen, incluso respecto del concejal republicano Sr. Garcia, que fué quien impugnó el primitivo.

Como resumen de toda esta discusión encontramos en el extracto de la prensa y constó también en el acta, lo siguiente, poco más ó menos:

«Habla el Sr. Vaquer para rectificar asegurando que no se tocará la patina de los entrepauos y que si á causa del LAVADO es más bajo el color de las piezas que lo sufran, serán sometidas á un tono igual al de los entrepauos.»

«Intervienen los Sres. Gomila, Alvarez y Losada, y pasándose á votación se aprueba el dictamen por unanimidad, haciendo constar en acta el Sr. Garcia que la voluntad de todo el Ayuntamiento es conservar el actual sello y patina en la fachada.»

Ahora cabe preguntar: ¿Se ha limitado el Arquitecto á limpiar la fachada, como previene el número 1.º del dictamen-acuerdo, empleando ácidos y demás sustancias, es decir procedimientos químicos con exclusión de medios mecánicos, si es que no se considera que son ácidos y sustancias análogas, la rasqueta la lima, la garlopa y el escople, empleados hasta ahora?

¿Se procede en la desatentada restauración, sin detrimento del carácter y sello con que ha dotado el tiempo á la fachada del Palacio, principio esencial que se consigna en el preámbulo?

¿El raspar y cepillar la piedra de molduras y entrepauos, de un modo que reduce muy visiblemente su espesor, cumple la prescripción, también del art. 1.º, de que no se produzca alteración notoria en la cosa lavada?

¿Puede llamarse lavada á la que se descosta y repica por completo y profundamente, sin notoria irrisión de la letra, del espíritu y de la autoridad y prestigio que deben tener los acuerdos de un Ayuntamiento de Palma?

¿De qué manera se ha cumplido la prescripción del artículo 2.º que ordena reparar «las faltas que aparezcan durante la ejecución de este LAVADO», lo cual implica que debió ser previo ó simultáneo á la reparación y nunca, como se ha hecho, hacer preceder la reparación al raspado?

¿Cómo podrá cumplirse lo que se ordena en el n.º 3, de que las adiciones sean coloreadas para reducir las á la uniformidad de color de los entrepauos, si los entrepauos ha sido atacados por herramienta al mismo tiempo que las adiciones?

¿Cómo queda la solemne oferta del Presidente de la comisión de que no se tocará la patina de los entrepauos, y el voto del señor Garcia, que interpretó el deseo del Ayuntamiento, de conservarla en toda la fachada?

No se trata ya de la cuestión artística de la Casa Consistorial, que hace tiempo consideramos perdida. Se trata en esta ocasión de algo que interesa al Ayuntamiento y á los concejales individualmente, en su prestigio y en su seriedad.

¿Ha obrado el Sr. Chápoli *motu proprio*, procediendo por su cuenta, desentendiéndose de los acuerdos que debía limitarse á ejecutar con rigurosa fidelidad? Pues ese funcionario ha cometido una palmaria y radical transgresión de sus deberes; y ya saben los señores Concejales qué caso se hace de sus acuerdos y el público todo qué consideración merecen.

¿Ha obrado, por el contrario, con el asentimiento tácito de la corporación municipal, ó de alguno de sus individuos? En este caso, sin eximirse de la propia responsabilidad, la comparten los que le autorizaron.

Creemos que el Ayuntamiento so pena de poner su autoridad á los pies de uno de sus empleados, en el primer caso, ó de entregarla al ludibrio del público engañado por sus actas solemnes, en el segundo, debe aclarar esta cuestión que tanto le afecta y que, hasta ahora, tan poco le preocupa.

Agresión á Rio de Oro

Cádiz 18.—Desde esta mañana han circulado en Cádiz insistentes rumores de haber ocurrido un grave suceso en la factoría española de Rio de Oro.

Se sabe que un teniente de navio que tiene un hermano que es médico del destacamento establecido en dicho punto, ha recibido un telegrama expedido desde Canarias, diciéndole que no se alarmara en vista de las noticias que llegarán á Cádiz, porque nada le había ocurrido.

Respecto á este asunto, los marinos que han estado hoy en San Fernando con motivo de la recepción habida en la capitania general, dicen que el capitán general del departamento ha recibido un telegrama en el cual se le participa que los moros han asaltado la factoría.

Entre los rumores papalados, el más insistente es el relativo á la muerte dada por los moros á uno de nuestros soldados.

Se supone que el crucero *Marqués de la Ensenada*, que está en Canarias, habrá salido ya para Rio de Oro.

Se dice que el *Legazpi* saldrá de aquí mañana conduciendo una compañía de infantería de marina; pero nada puedo afirmar acerca de esto, porque los tripulantes del buque con quienes acabo de hablar no han recibido orden alguna.

El destacamento de infantería de Marina que está en Rio de Oro debe de regresar á la Península en Diciembre.

El telegrama expedido en Canarias, á que me he referido en mi anterior despacho, dice así:

«Los moros asaltaron factoría de madrugada. Fueron rechazados. Un soldado herido. Kabilas siguen muy agitadas.»

Hoy ha debido llegar á la factoría de Rio de Oro el vapor de la *Trasatlántica Larache*.

En Canarias se ordenó al capitán del buque que tomara precauciones para evitar las acometidas de los moros.

Al llegar el *Larache* á la costa africana, habrá tenido que enviar un bote grande con el correo para la factoría.

Como para llegar á la factoría hay que navegar siete millas por el rio, se cree que si los moros se apostan en las orillas, los que se dirijan al establecimiento no podrán llegar á él sin ser atacados.

Los españoles continúan encerrados en la factoría, segun dicen las últimas noticias.—*Quero*.

El gobierno recibió ayer dos telegramas sobre los cuales se guardó al principio gran reserva, participando que la factoría de Rio de Oro habia sido objeto de una agresión de los moros.

Nuestros bizarros soldados, no obstante haber sido victimas de una sorpresa, supieron rechazar con valor heroico al enemigo, derrotándolo y poniéndolo en precipitada fuga.

Hé aquí los términos en que el gobernador de Rio de Oro da cuenta del suceso:

Cádiz 19.—Capitán general departamento á ministro Marina.—Comandante Marina de Tenerife en telegrama de hoy me dice:

«Llegó pailebot *Rosario* con oficio del gobernador de Rio de Oro dando cuenta de lo ocurrido el día 2.

Unos cien moros entraron de madrugada y por sorpresa en el patio de la factoría, hiriendo á un soldado, ocupando inmediatamente el destacamento sus respectivos puestos, consiguiendo á las cinco desaljarlos y hacerles huir dispersos y derrotados, dejando muertos dos moros y rastros de sangre producidos por cuerpos arrastrados, debiendo ser numerosas las bajas que sufrieron.

El destacamento no sufrió más que el herido mencionado.

El gobernador creo que de un momento á otro renovarán el ataque y cree necesario el envío de refuerzos.

El comportamiento de las tropas ha sido brillante, distinguiéndose el médico.

Segun manifiesta el patrón del *Rosario*, los moros sirvientes de la factoría habian desaparecido al retirarse los agresores.»

El comandante de Marina de Tenerife telegrafía también al ministro de Marina, comunicándole las anteriores noticias, y añadiendo que hoy 20 se espera allí con más noticias al vapor-correo *Larache*.

En vista de esto, el gobierno, en un brevísimo

mo Consejo celebrado anoche después de la sesión del Congreso, acordó ordenar al comandante de marina de Tenerife que estuviera listo el crucero *Marqués de la Ensenada*, con refuerzos por si las noticias que trae el *Larache* exigen que vayan refuerzos á Rio de Oro.

El gobierno concede poca importancia al suceso, suponiendo que se trata de un acto de piratería de los moros vecinos de la factoría, los cuales, quizás auxiliados por los sirvientes moros de ésta, trataron de cometer un robo.

También considera el gobierno que la factoría no pelagra, y que estando ya sobre aviso la guarnición, será imposible toda sorpresa y resultarán inútiles las intenciones de asalto.

De todas suertes, si el *Larache* trae noticias de que los moros en mayor número traman otro atentado, se enviarán refuerzos.

NOTICIAS

Del Extranjero:

El telégrafo ha comunicado la triste noticia del fallecimiento del célebre pianista Rubinstein.

Nació Rubinstein en Vechrotzytetz, aldea situada en la frontera de Moldavia, en 1829.

Siendo niño fué á Moscú con su familia, y recibió, primero de su padre y luego de Alejandro Willonig, las primeras lecciones de piano.

A la edad de ocho años se hizo oír en público con ruidoso éxito, y dos años después siguió á Willonig á Paris, donde las lecciones de Listz ejercieron gran influencia en sus estudios musicales.

Después de haber permanecido diez y ocho meses en la capital de Francia, emprendió su primer viaje artístico, que duró cerca de tres años; y durante el cual recorrió Inglaterra, los Países Bajos, Alemania y Suecia.

Después pasó á Berlin, donde estudió composición bajo la dirección de Dehn, y donde tocó varias veces ante la corte.

Más tarde dió lecciones de piano en Viena y en Presburgo, y en 1848 regresó á Rusia. Dió varios conciertos en San Petersburgo, obteniendo por sus grandes méritos la protección de la princesa Elena, que le nombró artista de cámara.

Posteriormente fué nombrado director de la Sociedad musical rusa y del Conservatorio creado hace algunos años en San Petersburgo.

Rubinstein ha figurado en primera línea entre los pianistas de nuestra época, y fué también un notable compositor.

Rubinstein estuvo en 1880 en Madrid, donde provocó el entusiasmo de su auditorio durante la gloriosa serie de conciertos en que puso de relieve su maestría incomparable como concertista de primer orden y las altas condiciones que como inspirado y sábio compositor le adornaban.

Un mozo del «Credit Lyonnais», en Roubaix (Francia), estaba acusado de haber cometido un robo de 130.000 francos en el citado establecimiento.

Ha sido preso en Lille y conducido á Paris, por haber declarado que el dinero en cuestión le habia sido robado por una mujer galante.

Asediado por la policia para que diese el nombre de la *individua*, confesó que el dinero se hallaba intacto enterrado al pie de un árbol en el bosque Chantilly.

Allá se encaminó con él la policia, y en efecto, fué hallado el dinero encerrado en una cajita, con más un magnífico cronómetro, que se ha valuado en 700 francos.

En Orsay (Seine-et-Oise) (Francia) ha fallecido, á los noventa y cuatro años de edad, Maria Tanies, soltera, que habia pasado los días de su vida en la mayor miseria.

Después de su muerte se ha descubierto que poseía un capital de muchos millones de francos.

Al morir ha dejado la mitad de su inmensa fortuna á la ciudad de Orsay y la otra mitad á las asociaciones benéficas.

En el pueblo d'Orsay, desde que se ha sabido la noticia, lo están celebrando con grandes fiestas populares.

Los periódicos italianos refieren que el Papa ha recibido, en audiencia privada, al Sr. Isomlaki, ministro de Rusia cerca del Vaticano, y le ha declarado que esperaba mucho del nuevo Czar Nicolás II para el mantenimiento de las buenas relaciones entre Rusia y la Santa Sede, y confiaba en que el Gobierno ruso prestaría su apoyo á la obra de la unión de las Iglesias orientales, emprendida por el Soberano Pontífice.

León XIII añadió que enviaría á los soberanos una copia de la Enciclica dirigida á las Iglesias orientales, acompañada de una carta para cada uno de aquéllos.

El Sultán, en cuyos territorios están enclavadas la mayor parte de las Iglesias orientales acepta las conclusiones de las conferencias celebradas en Roma. El Gobierno otomano ha autorizado al patriarca Azarian para que vaya á Roma á conferenciar con Su Santidad.

Un periódico hace notar que en el periodo de cuatro años ha habido 12 ministros nuevos en Alemania. El número no es muy considerable si se compara con lo que ocurre en otros países; pero hay que tener en cuenta que allí el cambio de ministros se ha verificado casi siempre á consecuencia de crisis parciales.

En el actual Ministerio prusiano es de notar que la mayor parte de los ministros no son de la Prusia propiamente dicha, sino de otros territorios alemanes. Hay cuatro ministros hanoverianos, los Sres. Miquel, Bosse, Hammersstein y Schoenstedt; un bávaro, el Principe de Hohenlohe; uno de Baden, el barón de Marshall; un meklenburgués, el general Brounsart de Schellendorf; un hessés, el Sr. de Berlepsch y tres prusianos de las antiguas provincias hereditarias, los Sres. de Koeller, Thielen y de Beetticher.

Según noticias comunicadas desde Viena *The Times*, se ha descubierto un complot organizado con objeto de envenenar al Rey Alejandro de Servia.

Para conseguir su fin habían acordado los del complot verter un veneno en la copa del vino de que se había de servir el Rey.

El Rey Humberto ha enviado 20.000 liras al prefecto de Mesina y 20.000 al prefecto de Reggio para las víctimas de los terremotos.

Crispi ha enviado 10.000 al prefecto de Reggio; 5.000 al prefecto de Mesina, y 2.000 al prefecto de Catanzaro, con el mismo objeto.

El *New York Recorder* publica un despacho de Montreal, anunciando que el Circulo liberal de aquella población ha resuelto que 12 de sus miembros den guardia todas las noches al sepulcro de M. Mercier, antiguo primer ministro de la provincia de Huebec, fallecido recientemente.

Este acuerdo se ha tomado á consecuencia de haber recibido el alcalde de Montreal un anónimo de Buffalo, anunciando que seis americanos se proponían robar el cadáver de M. Mercier.

La dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, saca á oposición las plazas de Topógrafo de la clase de terceros del Cuerpo de Topógrafos, dotadas con el sueldo anual de 1.500 pesetas, que existen vacantes y que actualmente son 15, cuyo número podrá aumentarse si ocurriese nuevas vacantes antes del día en que se haga la calificación definitiva de los ejercicios de oposición, ó disminuir en el caso de que antes del citado día hubieren de ingresar en servicio activo alguno ó algunos de los topógrafos terceros que se encuentran en situación de supernumerarios.

En Minas se han lanzado gritos subversivos lo cual claramente indica que se prepara algo, y es motivo justificado para tener seriamente alarmada una población.

El ferrocarril hace sus viajes custodiado, y la vía férrea se ve recorrida por la tropa.

De la población se han ausentado algunos cabecillas de la pasada guerra, y todo el mundo oye decir que en uno de estos días ha de suceder algo.

En la Habana, ha realizado la policía una recogida de armas, ocupando en diferentes lugares 1.400 de fuego y un millar blancas.

La prensa afirma que se hace un comercio clandestino en toda la isla de armas, pólvora y municiones.

Ante estas noticias, conviene que la prensa oficiosa conteste á esta pregunta: ¿que pasa en Cuba?

De las Provincias:

El clero de la archidiócesis valentina ha ofrecido al cardenal señor Sancha una magnífica casulla, como testimonio de filial cariño y recuerdo del Congreso Eucarístico celebrado en Noviembre del año pasado.

Dicha casulla, que estuvo expuesta en el obrador de bordados de la Casa de Beneficencia de aquella capital, es digna del prelado á quien ha sido ofrecida.

Sobre fondo de tisú plata y bordadas en seda, figuran las imágenes de la Santísima Virgen y los Santos Vicente Ferrer y Vicente Martir. Completase el fondo con dos escudos, uno con el nombre de Maria y la leyenda *Mater Desertorum, ora pro nobis*, y otro con las armas del señor cardenal. El dibujo de las cenefas, que forman composición con las imágenes y escudos, sigue el estilo bizantino. En los campos laterales brillan guirnaldas de flores.

Son también notables el cubre cáliz y la cartera de los corporales. En el campo del primero figura el simbólico Cordero sobre graciosa nube, y en el segundo una cruz, repitiéndose los detalles de ornamentación que se ven en la casulla.

Han trabajado en esta verdadera obra de arte algunas asiladas, dirigidas por las Hijas de la Caridad de aquel piadoso establecimiento. Todas merecen plácemes por el acierto con que han realizado este trabajo.

Dicha casulla le fué entregada al sabio prelado el día 20 del actual, en recuerdo de cumplirse el segundo año de su entrada solemne en la capital de la archidiócesis.

El sábado se armó una pedrea formal en Salamanca entre treinta seminaristas y varios alumnos del Instituto.

Parece que el origen de la batalla es una antigua disputa sobre cuál de los métodos de enseñanza seguidos en dichos centros es mejor.

El rector del Seminario y el director del Instituto han tomado ya cartas en el asunto.

S. M. la Reina Regente ha entregado mil pesetas al P. Lerchundi para las misiones de Marruecos.

Se ha celebrado en Valencia una reunión de comerciantes, habiéndose acordado limitar mucho los anticipos que los consignatarios de vapor solían facilitar á los confeccionadores de cajas de naranjas.

Con ello no hay duda que se moralizará y regularizará más el negocio. Hasta ahora muchos se dedicaban á confeccionar sin contar con capital alguno, y claro es que el resultado del negocio era en muchas ocasiones desastroso, y en el último término venía á redundar en perjuicio del cosechero.

Las obras del ferrocarril en construcción de Picasset á Carlet han sido suspendidas por la guardia civil en cumplimiento de la real orden del ministerio de la Guerra de 30 de Octubre, por la cual se concede á los ingenieros militares cierta intervención en la construcción de los ferrocarriles situados á cierta distancia de las fronteras terrestres ó marítimas, por lo que puedan afectar á la defensa nacional.

Por esta disposición quedaron, por lo tanto, según los periódicos valencianos, 200 braceros sin trabajo, que se trasladaron en el acto á Alginet.

Dicen que desde el año próximo, cobrará Mazzantini 6.000 pesetas por corrida y Guerrita 7.500 ¿Nada más?

En una cacería celebrada recientemente en las posesiones del marqués de Mulela, se cobraron 1.072 perdices y muchas liebres.

El puerto de Bayona está convertido en una ratonera; cuando los barcos logran entrar, no pueden salir por falta de agua.

Leemos en un periódico de Badajoz: «Procedente de Sevilla, y de paso para Lisboa, hemos tenido el gusto de saludar al joven y valiente matador de toros Antonio Reverte que, con su cuadrilla, toreará mañana domingo en Lisboa una corrida de Flores en segunda amonestación.

Acompañale el ilustrado farmacéutico de Alcalá del Rio D. Fernando Romero Ortega, que se propone, según nuestras noticias, formar parte de la cuadrilla de aquel diestro como banderillero en la próxima temporada.

Tenemos entendido que este farmacéutico-taurino es un notabilísimo aficionado.

Según *El Labriego*, de Ciudad Real, esta noche empieza para aquel vecindario el reino de las tinieblas.

El hecho débese á que el contratista del alumbrado se ha quedado sin petróleo, y habiéndolo pedido á las poblaciones más próximas, éstas no lo han podido facilitar por carecer de él en los depósitos.

Del Ayuntamiento de Moclin (Granada) se han llevado unos ladrones los libros talonarios del impuesto de Consumos correspondientes á los años del 1871 al 1894.

Ahora se iba á comenzar el cobro de atrasos por este impuesto.

Los autores del robo no han sido habidos.

Dos cazadores de buen humor, residentes en Ciudad Real, tienen proyectado un viaje á Madrid en las siguientes condiciones:

Saldrán de aquella población sin dinero ni provisión alguna de boca, con el traje apropiado y su escopeta. Harán el camino hasta la corte, siempre alejados de pueblos y carreteras, y no se alimentarán más que de la caza que maten.

El que faltare á este compromiso se compromete á llevar al otro á Madrid por el ferrocarril y costearle la estancia en la corte durante quince días con fonda, teatros, cafés, etc., etc.

Dice un periódico de Cádiz que el día 16 se fugó de aquella ciudad con dirección á Sevilla la tiple señora Granada, que actuaba en la compañía del teatro Principal.

El trastorno que irrogó con su huida á la empresa fué de consideración, puesto en la prófuga estaba anunciada en los caateles de la función de aquella noche.

En la calle de Toledo, de Madrid, una agraciada joven bebióse el martes por la tarde el contenido de una taza creyendo que era café, y que resultó ser agua de tabaco.

La joven, suponiendo que estaba envenenada presentóse en la Casa de Socorro, donde se le prestaron algunos auxilios.

En un pueblo inmediato á Puerto Principe, se ha levantado una partida, compuesta de siete á diez hombres, ignorándose las intenciones que abriguen, pero las cuales desde luego puede asegurarse se relacionan con los rumores que circulan por aquella provincia.

Los directores de todos los periódicos de Málaga han dirigido al señor ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

«El director de *El Microbio*, que venía sosteniendo una campaña contra el alcalde señor Gómez Diaz, fué detenido anoche por un cabo de municipales.

Ya en el Ayuntamiento, cuatro individuos armados con varas le maltrataron brutalmente, según dice el citado director. Hemos visto las contusiones, y éstas las confirma el parte de la Casa de Socorro.

La prensa de Málaga protesta enérgicamente de tan brutal atropello, y pide que los Tribunales intervengan en el asunto para esclarecer los hechos.—*Las noticias, Diario de Málaga, La Unión Mercantil, El Expreso, El Marnati.*

Todos los despachos é informes recibidos en Madrid confirman lo que se expresa en el anterior telegrama, y la Prensa toda, sin excepción protesta de ese acto de salvajismo perpetrado por autoridades que son más dignas del Riff que de administrar los intereses de una población culta, como Málaga, donde este suceso ha causado indignación general.

El director de *El Microbio* fué puesto en libertad, el martes, después de abonar 30 pesetas de multa.

De esperar es que los Tribunales de justicia depurarán lo ocurrido y procederán contra los culpables del atropello cometido con aquel periodista malagueño.

Merodean por la comarca de Vich algunos malhechores, quienes han adoptado hábitos de fraile para inspirar mayor confianza, realizando más fácilmente sus fechorías.

Pocos días hace, presentáronse cinco de dichos facinerosos, disfrazados de frailes franciscanos, en una conocida casa de campo situada en el llano de Vich, y cuyos dueños gozan fama de acaudalados. Los fingidos franciscanos solicitaron alojamiento, diciendo que eran del convento del Remedio de la ciudad de Vich.

Los tales huéspedes infundieron sospechas á los habitantes de la referida casa de campo, quienes tomaron algunas precauciones, con objeto de hacer fracasar los planes urdidos por los malhechores con hábito.

Comprendiendo sin duda que habían sido descubiertos sus propósitos, y en la imposibilidad de realizar sus intentos, que no serían de fiar nada laudables, optaron por marcharse con la mayor premura que les fué posible. Después comprobóse que dichos individuos no eran religiosos ni cosa parecida.

La noticia de que pululan por los campos bandidos disfrazados de frailes, se ha propalado con gran celeridad por la comarca vicense. La alarma ha cundido, siendo muchos los atemorizados propietarios rurales que apenas divisan dos ó tres sujetos vistiendo traje talar, cosa frecuente en aquella comarca, creen tener que habérselas con los temibles malhechores con hábito.

En el Ferrol, hallándose solas dos niñas de seis y tres años respectivamente en el hogar de la cocina de su casa, se prendió fuego á los vestidos la primera, causándose gravísimas quemaduras en el vientre y en los muslos.

En el próximo mes de Febrero se verificará otro fenómeno astronómico visible en España. El cometa Encke debe pasar en dicho mes por su perihelio. Su cola es larga y podrá ser observada á simple vista. El cometa Encke, que fué descubierto hace 75 años, ha hecho desde ese tiempo unas 20 revoluciones alrededor del luminar del día.

El Sr. Madrid-Dávila parece que dejará el Gobierno civil de Valencia apenas quede constituida la Diputación provincial. Para sustituirle suena el nombre del Sr. Polanco.

El Adelanto, de Salamanca, da cuenta de una boda celebrada en la alquería de Andrés Bueno, para cuyo acto se sacrificaron cinco carneros, una vaca, 22 cabritos, 20 pavos y 40 gallinas, con lo que se mezclaron tres arrobas de arroz, cien cuartillos de leche, 150 flanes, 20 bollos maimones, dos arrobas de almendras una de confites, ocho fanegas de nueces y una rosca que costó 200 reales.

Lo que no dice el colega es el estado de los comensales después de tal siega.

Además se consumieron 500 puros y se emplearon 800 duros en pañuelos para regalar á los convidados.

Los padres de los cónyuges contribuyeron con 100 pesetas cada uno, y los demás con 200 reales, excepto un convidado de la parte del novio, que se diferenció con una onza de oro.

El tren mixto que llega á Ciudad Real á las cuatro de la tarde, no lo efectuó el sábado, pasando hasta cerca de las seis. Este retraso fué motivado por el descarrilamiento de un tren

de mercancías entre las estaciones de Almonacid y Algodor, producido á consecuencia de haberse desprendido la rueda de uno de los vagones.

300 ratas á diez reales son un poco caras pero se trata de ratas *sabias*.

Estas 300 ratas llegaron con su domesticador á una aduana española de la frontera portuguesa, y en dirección al teatro de Apolo de Valencia, para donde van *contratadas*. El domesticador, hombre de ley, presentó al adeudo á sus artistas y preguntó que debía pagar.

El vista encargado de despachar aquello no se había visto jamás en otra, ni verdaderamente podría suponer que las ratas pudieran ser jamás materia *arancelable*.

Requirió el Repertorio y allí no aparecía en la R la palabra *Ratas* ni cosa parecida; el arancel estaba limpio, y ni con ayuda de un gato era posible cazar la partida en que debía incluirse á los bichos.

Conclave de periciales. ¿Qué hacemos con esto? Discusión.... Unos opinan que pasen libros de derechos por no estar previsto el caso; otros creen que deben pagar como caza viva, y alguno, partidario de las resoluciones extremas y salvadoras, opta por el exterminio de las trescientas artistas.

Al fin se encuentra una solución que deje satisfecho á D. Amós, y se hace pagar á cada rata diez reales, considerándolas como... vamos, no lo adivinaria el lector, pero es exacto: como fieras.

Y descansaron aquellos señores. Ya saben lo ocurrido los espectadores del teatro de Apolo de Valencia, que han de ver en el escenario.

trescientas ratas haciendo trescientas mil ratas

Pero convengamos en que cobrar diez reales por cada rata, y considerarlas, además, como fieras, es una verdadera ferocidad arancelaria.

De la Capital:

Esta mañana deben contraer matrimonio en casa de la novia, el segundo teniente de caballería D. Manuel Villalonga Boneo con la simpática señorita Aurelia Waring y Pujol. Deseamos á los contrayentes eterna felicidad.

La Excm. Diputación provincial de esta isla ha tomado el oportunísimo acuerdo de dirigir una instancia á nuestro paisano D. Antonio Maura, actual ministro de Gracia, y Justicia pidiéndole que vuelva á restablecer el suprimido Juzgado de primera instancia de la Lonja.

La guardia civil de Manacor ha detenido al sujeto del cual dijimos que había perdido una cartera conteniendo 1.500 y pico de pesetas, lo cual resultó ser una falsedad, con la cual el sujeto en cuestión pretendió despistar á aquella fuerza pública.

La historia con datos comprobados cuenta que el repetido individuo, ayudado por otro, se ocupaba en la compra de cerdos á los criadores, y los vendía después á los traficantes catalanes que le pagaban religiosamente. Antes del día 19 del actual cobró el importe de doce de ellos, una parte del cual perdió en el juego. Pretendió embarcarse aquí y no pudo, pasó á Petra de donde huyó al observar que le buscaban y por último fué capturado en Manacor, en donde confesó que había entregado 545 pesetas á su mujer, 1.531'50 pesetas á su suegra y que había invertido 1.000 en la compra de una finca. El dinero fué recuperado, lo mismo que 8 arrobas de sobradas y dos latas de manteca que había acaparado, con todo lo cual y con su ayudante fué entregado al Jefe de instrucción para los efectos que procedan.

En el vapor *Isleño*, que salió ayer tarde para Barcelona, se embarcaron unos treinta marineros de la matrícula de Andraig, los cuales pasan á la isla de Cuba con objeto de dedicarse á la tarea de la zafra.

Ayer por la tarde, un carruaje de alquiler cargado de carne humana, que venía por la calle de San Miguel, al dar la vuelta para embocar la de Tamarer rompió el eje del juego trasero quedando el vehículo detenido.

Bajaron las mozas que lo tripulaban y se armó el gran tiberio, al cual puso fin la presencia del señor Gobernador que justamente acertó á pasar por allí, disponiendo que se marchasen todas en seguida á su casa.

Segun dijimos en nuestra segunda edición de ayer, han sido arrancados todos los árboles que se sembraron el año pasado en la plaza de la Consolación quedando, no obstante abiertos los hoyos, en disposición de recibir nuevos plantones.

Si no recordamos mal, la mayor parte de estos árboles que por ahora se arrancan eran de alameda, semejantes ó de las mismas especies que se ven en nuestras paseos y casi todos habían arraigado.

En el patio del Consulado de la Lonja se ha constituido el centro de aprovisionamiento de la escuadra inglesa fondeada en nuestro puerto.

Esta circunstancia explica el porqué á penas se ha visto en la plaza de Abastos ni en otros puntos de venta de esta capital, á casi ninguno

de los tripulantes de aquellos buques para comprar vituallas ni comestibles.

Noticias del ejército:

Ha sido destinado al 8.º batallón de artillería de plaza, de guarnición en Mahón, el capitán D. Luis Sentmenat y Sentmenat.

Por Real orden de 19 del actual se ha denegado á D. Juan Palmer, el permiso que solicitaba del ramo de guerra, para construir una galería adosada á una de las fachadas del patio interior de la casa número 97, manzana 33, sita en el ensanche del arrabal de Sta. Catalina, por hallarse en oposición con el proyecto de ensanche aprobado por el Poder Ejecutivo en 17 de Mayo de 1869.

Con numeroso y escogido acompañamiento fué conducido anteayer á la última morada el cadáver del niño Gaspar Homs y Homs, hijo de nuestro amigo D. Gaspar y D.ª Francisca, conduciendo las cintas que pendían del féretro, ricamente adornado, cuatro niños parientes de la familia del que acababa de subir al cielo.

Al desear á los padres la resignación y conformidad cristianas, único lenitivo en tan doloroso trance, comprendemos el hondísimo pesar que experimentará nuestro amigo y paisano, el rico é inteligente comerciante de Batabanó (isla de Cuba) D. Gaspar Homs, al recibir la fatal noticia de la muerte de su hijo del alma pues, lejos de nuestro país, se halla muy ageno á la desgracia que tan directamente le afecta.

Procedente de Valencia é Ibiza fondeó á las once de la mañana el vapor Lulio, siendo portador de diez y ocho pasajeros correspondencia y carga varia.

Anteayer por la mañana un individuo montado en un velocipedo derribó á una señora en el trayecto de la muralla comprendido entre el baluarte de Velarde y la puerta de Mar, teniendo que ser auxiliada por dos caballeros que pasaban.

Mañana por la noche en el teatro del Circolo de Obreros Católicos se pondrá en escena estrenándose, el drama sacro-fantástico en tres actos y en verso escrito expresamente para dicho Circolo, por D. Francisco de P. Casas Sabadell, titulado Del Paraiso al Infierno, el cual será desempeñado por los alumnos de la cátedra de declamación.

Para terminar la velada se representará la zarzuela en un acto El Negrito, ó los voluntarios de Cuba.

Leemos en el Católico Balear que nuestro paisano y amigo D. Juan Palou y Coll, se encuentra en Madrid con objeto de presentar en el Teatro Español su nuevo drama titulado Pedro del Punyalel.

Puntualmente á la hora de itinerario abandonó en la tarde de ayer este puerto con rumbo al de Barcelona, el vapor Isleño llevándose la valija, cincuenta y tres pasajeros y carga; contándose entre esta trecientos diez y ocho cerdos cebados.

En la Diputación Provincial Sesión de oyer.

A las doce y media de la tarde reunióse en su salón de sesiones dicha corporación para celebrar la última de las sesiones correspondientes á este trimestre.

Ocupó la presidencia el Sr. Rosselló con asistencia de los Sres. Socías (D. Francisco), Sampol, Puigdorffila, Marcel, Obrador, Gelabert, Ramón, Rius, Estela, Domenge, Canals, Sitjar, Socías (D. José) y Martínez.

Fuó leída y aprobada el acta y extracto de la sesión anterior.

Se dió lectura á varios acuerdos tomados con anterioridad por la Comisión provincial, quedando aprobados.

Vistos los dictámenes presentados por las comisiones de Beneficencia y Sanidad, se acordó suspender toda resolución hasta la formación de los nuevos presupuestos en las peticiones hechas por la Alcahía de Mahón para que se le concedan dos subvenciones.

Se enteró de una carta del mélico Sr. Ribas en que manifiesta haberse trasladado á Paris con el fin de estudiar la aplicación de suero antídídico del Doctor Roux y que comunicará los resultados á medida de los estudios que vaya haciendo.

Se dió cuenta de los Ayuntamientos que deudan la cuota provincial correspondiente al cuarto cuatrimestre del año último y al primero del actual, acordándose que el Sr. Rosselló adoptara las medidas necesarias para que se hagan efectivos dichos atrasos.

El Sr. Rosselló manifestó que el arquitecto municipal habia declarado ruinosa la casa del Consulado y como existe el proposito de crear en la misma un Museo pedagógico y ademas trasladar al mismo local el Museo de pintura establecido en la Lonja, propuso y quedó acordado la reparación necesaria.

Manifestó también haber recibido una comunicación del Sr. Gobernador de la provincia, en que dice no se debe nombrar á los empleados de la sección de cuentas para que atiendan á la estadística del trabajo acordándose contestarle en suplica de que no insista en dicho

asunto, hasta que se haya aprobado definitivamente el Reglamento de este servicio.

Propuso también y quedó acordado dirigir una esposición al Ministro de Gracia y Justicia en suplica le que sea repuesto el juzgado de la Lonja.

Se acordó declarar abierta la subasta para la construcción de la escalera principal del edificio que ocupa la Diputación.

El Sr. Sampol recorrió que en una sesión se dijo haberse recibido un recurso de alzada contra el Ayuntamiento de esta ciudad sobre el impuesto de carruajes de lujo y que apesar de esto estrañaba no se hubiese dado cuenta de ello.

Contestóle el Sr. Rosselló diciendo que lo habia devuelto al Sr. Gobernador para que remediara ciertas equivocaciones que se habían padecido.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Boletín meteorológico

Día 23 de Noviembre á las 9 de la mañana

Table with weather data: Barómetro 764.5 mm, Termómetro seco 12.0 grados, Idem húmedo 10.6, Máxima en 24 horas 18.2, Mínima en idem 10.0, Reflector 06.6, Dirección del viento N, Fuerza del viento sobre un metr. cuadrado 05.2, Pluviómetro 00.0, Evaporómetro 0.8, Higrómetro 0.85, Ascenso del barómetro en 24 horas 00.0, Descenso del idem en idem 04.8

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Desde Tánger

Madrid 23 á las 9'30 m.

Dicen de Tánger de las kábilas de Rjama asesinaron á cuatro moros de rey que iban á Fez.

Háblase de que el Sultán pedirá la intervención de las potencias europeas para normalizar la situación actual.

Presos é incomunicados

Madrid 23 á las 9'35 m.

En Málaga han sido presos é incomunicados el comandante y varios individuos de la guardia municipal, el celador y un guardia nocturno, que fueron los que atropellaron y apalearon al periodista.

Es elogiadísima la conducta del Juez.

El Sr. Maura y sus amigos

Madrid 23 á las 10'40 m.

Los amigos del Sr. Maura insisten en afirmar que mientras este creyó que se hacia á las reformas una oposición sistemática, resistía á que se hiciese transacción alguna; mas ahora aceptará todo lo que proponga el señor Abarzuza incluso el relevo del General señor Calleja si los cargos que se le dirigen resultasen fundados.

(EDICIÓN DE HOY)

Funcionarios de Aduanas

Madrid 23 á las 11 m.

Han conferenciado estensamente los funcionarios de Aduanas con el Ministro de Hacienda.

Aquellos negaron en absoluto los propósitos que les atribuye la prensa.

El ministro les contestó que les respetaría á todos en sus derechos.

Segunda enseñanza

Madrid 23 á las 11'15 m.

Los padres de familia han quedado sumamente satisfechos del voto particular emitido por el consejero de instrucción don Saturnino Cajella, en el cual se pide que se respeten los derechos adquiridos por los que empezaron sus estudios por el plan de 1880.

Abarzuza y las reformas

Madrid 23 á las 2 t.

El ministro de Ultramar califica de infundios las versiones que se han hecho circular acerca de las transacciones que según se dice, intenta introducir en las reformas administrativas de Cuba, cuando aun no ha venido el caso de concretarse la transacción.

Apesar de las manifestaciones del señor Abarzuza, en los centros políticos se acentúa que en las reformas se prescindirá de la Cámara única.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

Table of local values: Crédito Balear 94.00, Cambio Mallorquín 50.50, Fomento Agrícola 62.00, Ferro-carriles de Mallorca 55.00, Alumbrado por Gas 115.00, Salinas de Ibiza 000.00, La General Mallorquina 74.00, Bonos municipales 31.00, La Islaña Marítima 50.50, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros 0.00

VALORES PÚBLICOS

Table of public values: Madrid 23 de Noviembre á las 4 t., 4 por 100 interior perpétuo 72.70, 4 por 100 exterior perpétuo 81.15, 4 por 100 amortizable 80.50, Cubas 109.30, Banco de España 387.50, Tabacos 173.50, Francos 12.85, Libras 28.29, Barcelona 23 de Noviembre á las 4 t., 4 por 100 interior 72.82, 4 por 100 exterior 81.10, 4 por 100 amortizable 00.00, Cubas 86 109.37, Coloniales 00.00, Nortés 3.60, Francia 26.90, Madrid 72.75, París 72.37, Renta francesa 102.00, Londres 00.00

JOSÉ FERRÁ

Fabricación en gran escala de muebles de todas clases. Precios y construcción sin competencia.

MIÑONAS II

Lecturas amenas

Las bibliotecas populares en francia

La creación de bibliotecas populares en Francia es de fundación reciente, y por más que su estado actual demuestra una suma de esfuerzos considerable, tanto de la iniciativa privada como de las municipalidades, dejan bastante que desear.

La más antigua de las bibliotecas de provincia es la del Havre, que fué creada en 1847; en la actualidad no posee más que 10.000 volúmenes, repartidos en ocho sucursales.

En los años de 1864, 65 y 66 se fundaron las de Versailles, que tienen 14.500 volúmenes; las de Tolon, Nancy, Montbéliard, Dole, Bourg le Mans, etc. Desde el año 1866, el movimiento en favor de la creación de estos útiles centros fué en aumento, y su mayor progreso se acentúa desde 1871.

En Bélgica y Suiza existen las siguientes: en Friburgo, ciudad de 12000 habitantes, una que cuenta con 20.000 volúmenes, fundada en 1813; Ginebra, 11.000, repartidos en dos bibliotecas; Lieja, 25.000 en tres idem; Amberes, 12.000; Gante, 9.500, repartidos en cuatro; Lovaina, 8.300; Turnai, 7.500; Malinas, 4.900.

En estas ciudades la iniciativa particular ha contribuido en granle escala á su fundación.

En Inglaterra y en América no se limitan á este objeto las Bibliotecas, sino que prestan además libros á domicilio, y existen gran número de socios que contribuyen á su sostenimiento con una cuota minima que basta para su aumento y entretenimiento. De este modo se mantienen en un estado floreciente, y alcanzan un resultado práctico que no siempre se obtiene con las que existen en la mayor parte de Europa.

La química contra la «influenza»

El doctor M. Mossé, de Tolosa, ha enviado un informe á la Academia de Medicina de Paris acerca del empleo del sulfato de quinina como modificación preventiva y abortiva de la influenza.

Para la mediación preventiva hace uso del sulfato de quinina en las condiciones ordinarias; pero para el tratamiento abortivo la emplea en solución á la décima parte en inyecciones intravenosas para los animales en dosis de tres á cinco centigramos por kilogramo y en inyecciones hipodérmicas para el hombre á la dosis máxima de un gramo 60.

Sociedades y Corporaciones Banco Hispano Colonial

emisión de 1886

Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba

Anuncio.—Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1885, tendrá lugar el vigésimoquinto sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1886, el día 1.º de Diciembre, á las once de la mañana, en la sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, número 1, principal.

Según dispone el citado artículo, sño entrarán en este sorteo los 1.184.500 Billetes Hipotecarios, que se hallan en circulación.

Los 1.184.500 Billetes Hipotecarios en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 11.845 lotes, de á cien Billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, estrayéndose del globo 15 bolas, en representación de las quince centenas que amortizan, que es la proporción entre los 1.240.000 títulos emitidos y los 1.184.500 colocados, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 10 del actual, expedida por el ministerio de Ultramar.

Antes de introducirlos en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 11.472 bolas sorteables, deducidas las 373 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fe un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los Billetes á que haya correspondido la amortización y dejará expuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Enero próximo.

Barcelona 15 de Noviembre de 1894.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 21.—Varones, 3; hembras, 4.

Matrimonios:

Día 21.—Ninguno.

Defunciones:

Día 20.—Antonio Quetglas Barceló, casado, de 55 años Hospital, de anemia. María Palmer Galmés, viuda, de 84 años, Hospital, de anemia.

Hospital provincial:

Día 20.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, 2: varón y hembra.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto con nubes en los bajos hacia el S. y O.

Horizonte.—Calmoso el del segundo y primer cuadrantes y nuboso en los demás.

Idem del viento.—Tramontana suave. Idem de la mar.—Rizada en los medios y blanca en las playas y abrigos.

Buques á la vista.—Ninguno. Vigia de Porto-pl.—Sin señal.

Buques fondeados:

Día 23.—Pailebot Maria de la Cruz, matrícula de Andraitx, de 44 ton. pat. P. J. Jofre, con 4 trip. y trigo, de Andraitx.

Vapor Lulio, matrícula de Palma, de 405 ton. capitán D. G. Pujol, con 27 trip. valija y efectos. De Ibiza y Valencia.

Vapor Unión, matrícula de Palma, de 491 ton. capitán D. B. Alzina, con 23 trip. y efectos, de Marsella.

Buques despachados:

Día 23.—Vapor Lulio, de 405 toneladas matrícula de Palma, capitán D. P. Aulet, con 27 tripulantes, valija y efectos, para Barcelona.

Vapor español Isleño, de 314 toneladas, matrícula de Palma, capitán D. S. Pujol, con 23 trip. valija y efectos, para Barcelona.

Laud San José, matrícula de Palma, de 19 ton. patron P. J. Pujol, con 6 trip. y lastre, para Sóller.

Mataderos:

Día 23.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 3.—Toros, 1.—Novillos, 1.—Terneras 10.—Carneros, 10.—Ovejas, 2.—Borregos, 84.—Corderos, 1.—Cabras, 0.—Cajajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 31.—Cerdas, 15.—Lechonas, 0.

Volateria.—Gallos, 41.—Pollos, 27.—Gallinas, 104.—Pavos, 4.—Pavas, 7.—Palomas, 11.—Patos, 0.—Conejitos, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

Concluirán en el Hospital general; exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor con sermón por un Padre de S. Felipe Neri. Al anochecer, conclusión del Triduo, Te-Deum y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Nicolás, fiesta votiva dedicada á San Blas; á las diez misa mayor con sermón por D. Miguel Barceló, Pbro. Al anochecer, continuará el Triduo consagrado á Sta. Bárbara con sermón que dirá D. Miguel Barceló.

En las Teresas, fiesta en honra de San Juan de la Cruz; á las diez misa mayor con exposición y sermón por el R. P. Mariano Ripol, S. J. Al anochecer, conclusión del Triduo.

En la Misión, empezará un devoto Triduo en conmemoración de la aparición de la Santísima Virgen, bajo el título de la Milagrosa á Sor Catalina Labouré; á las diez misa mayor. A las seis y media de la tarde, se cantará el Trisagio de la Virgen, sermón, finalizando con algún cántico dedicado á María.

En el Socorro, á las siete, comunión general para los Cinturados.

Por la tarde, el ejercicio de costumbre.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Anunciación en el Hospital.

Espárragos

de Argenteuil de un año

Se hallan en venta, al precio de dos pesetas el 100, en el predio «Torre de Puigdorffila», situado en el primer kilómetro de la carretera de Sóller, y en el cual se halla establecido el vivero provincial de cepas americanas. 6-1

Venta.—Se vende un predio distante unos cinco kilómetros de Palma, que produce una renta anual de tres mil ciento veinte pesetas. En el despacho del notario D. José Alcover, darán razón. 6-1

ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA

de

JUAN DANTI

Calle de San Felio (Carasas) número 27

Dicho establecimiento ha recibido de Barcelona un completo surtido de almendros y de toda clase de árboles frutales.

También tiene este establecimiento en existencia una grandiosa variedad de plantas del país y extranjeras, vendiéndolo todo á precios sumamente económicos. 8-6



Ferrocarril de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893

De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde. De Manacor á Palma, á las 2 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde. De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Líneas de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Vapores y Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Manacor (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los domingos cinco tarde.
De Mahón para Palma, los miércoles cinco tarde.

Ferias de Mallorca
Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig). Jueves 10, Inca (Dijous bó). Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sencelles; Id. 27, Manacor y Binisalem. Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor. Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanitx. Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor. Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanitx; Id. 15, Lluchmayor; Id. 22, Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, La Puebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraitx	Pelaires 98	2	7 m.
S. Arraco	Pelaires 98	2	7
Cerdillá	aut. cilia	2	8
Calviá	Sancti sp.	2	8
E. porias	P. de Olivar	2	9
Estabiments	P. de Olivar	2	9
Estallichs	P. de Olivar	2	9
Banyalbufar	P. de Olivar	2	9
Fungunyent	P. de Olivar	2	9
Valldemosa	S. Miguel 42	2	8
Deya	S. Miguel 42	2	8
Sóller	S. Miguel 80	2	8
Bunola	S. Miguel 80	2	8
Lluchmayor	Harina 98	2	8:30
Santanyi	Harina 88	2	8:30
Carpos	Harina 88	2	8:30
Sencelles	de S. Ant.	2	8:30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2	8:30
Felanig	Mercadal 13	2	6 m.
Algaida	Mercadal 13	2	6
Montuiri	Mercadal 13	2	6
Porreras	Mercadal 13	2	6

Hojas del Calendario

NOVIEMBRE
Cl. menguante el 20
Luna nueva el 27
Sale el sol á las 6:59
Pónese á las 4:55

HOY
24

1806.—La división Davoust se presenta en Berlín

SABADO

323 Stos. Juan | 137
de la Cruz cf., Cris-
tógono mr. y stas.
Firmina, Flora y
Maria vgs. y mrs.

NOVIEMBRE
Cl. menguante el 20
Luna nueva el 27
Sale el sol á las 7:00
Pónese á las 4:34

MAÑANA
25

1885.—Muere en el Pardo el r. y Alfonso XII

DOMINGO

3:9 Stos Gar- | 36
cía y Gonzalo ob.
Mercurio mr. y stas.
Catalina vg. y mr.
y Ju uada v.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el **JARABE DUHRING**. Las **Escrfulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrofulosa y Tuberculosa** y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.
El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiéndose asegurar de una manera cierta y positiva su curación.
La Sífilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del **JARABE** y con este y con el **VASELINADO** se curan los **sifilomas** más inveterados.
Ulceras.—Las **atónicas y corrosivas** por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizadas desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el **VASELINADO**.
Leucorreas.—Vulgarmente **flujo blanco** desaparece con el uso del **JARABE**, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.
Pedid siempre el **DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING**.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: **GARCIA y FORMIGÓ** (Clínica) **ALCOY**

Alquiler y venta

Se alquila un primer piso, situado en la calle de Ribera, número 43. Además se vende toda la finca que consiste en 2 boticas, un entresuelo y 4 pisos, todos con agua de fuente. Informarán en la calle de San Felo, número 13.

ALQUILERES.—Se alquila una casa en Binisalem y un tercer piso en Palma situado en la calle de los Olmos, número 87. Lo informarán en el número 89 de la misma calle.

ALQUILER.—Se alquila una cochera grande con establo y agua abundante. Situada en la calle del Mataero número 5, Palma; una casa la os y piso con corral, almacén y establo, vistas á la carretera y al tren, situadas en el Pont de la os. Informarán calle de la Galera, número 20. Droguería.

TURRONERO DE JIJONA

Habiendo fallecido durante el presente año el antiguo y acreditado turronero Francisco Sevilla (q. e. p. d.), su hijo Antonio, que le acompañaba todos los años, participa á sus numerosos parroquianos que ha llegado con el surtido de turrones de Jijona, Alicante, Yema y Nieve; Peladillas blancas, gartapiñadas, anises y verdaderas patatas de Málaga y abrirá su despacho el domingo 25 de los corrientes en el mismo punto de todos los años, calle de San Nicolás, número 55, donde espera á sus favorecedores.

VENTA.—Se vende un predio distante unos cinco kilómetros de Palma, que produce una renta anual de tres mil ciento veinte pesetas.
En el despacho del notario D. José Alcover da un razón.

PAJA DE MAIZ.—Se vende de muy buena calidad en los Hostals Nus, número 39, carretera de Inca.

ARITMÉTICA, CALIGRAFÍA Y ORTOGRAFÍA

POR EL PROFESOR
DON JUAN TORRENTS RAMÓN
Desde el 1.º de Octubre quedan reanudadas las clases.
VIRGEN DE LLUCH 23

SE ALQUILA.—Un segundo piso, situado en la calle de San Felo, número 22. En el principal se formarán.

CORSÉS.—Se confeccionan corsés ortopédicos para señoras. En la calle de Berard, número 48, segundo.

PELUQUERO.—Un oficial de Peluquería desea encontrar colocación.
Para informes dirigirse á la calle de la Fábrica, 79, Santa Catalina.

ALQUILER.—Se alquilan un establo y una cochera situados en la calle de San Pedro Nolascó, num. 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

BILLAR

Se desea alquilar uno en muy buen estado.
Darán razón en esta imprenta.

VENTA.—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Més, encuadernador, Call.

OFICIAL DE BARBERO.—Se necesita uno, calle de la Marina, num. 48.

ALQUILER.—Se alquila la tienda número 5 de la calle de San Pedro Nolascó. En la casa número 4, principal, izquierda, de la misma calle darán razón.

PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Anagnual y Muntaner

PIANÓFONO
PIANO-ARMÓNIO CON UN SOLO TECLADO CON REAL PRIVILEGIO
UNICO REPRESENTANTE EN LAS BALEARES
CASA PERELLÓ—UNIÓN, 19
NOTA.—Todas las personas que quieran conocer las bellezas del **PIANÓFONO**, pueden visitar dicha casa, Unión 19.

CALIGRAFÍA
bajo la dirección del profesor **D. JOSÉ VAQUER**
Quedan reanudadas las clases calle de la Luz, número 2, principal (mediante Plaza de Cort).

Nicolás Ticoulat
DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA
Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras.
Es cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y Pelaires 1.º entresuelo.

ENTRADA PELAIRES
JARABE DE GLICERO-FOSFATO DE CAL
Es el Glicerofosfato de cal una combinación que la Química moderna nos ofrece presentándonos el fosfato de cal completamente soluble y asimilable sin esfuerzo por el organismo.
Nuestro jarabe es superior al de Fosfato de cal gelatinoso clorhidrofosfato de cel etc. y sus similares.
Con late eficaz en la **clorosis, anemia, raquitismo** y todas aquellas enfermedades caracterizadas por debilidad del organismo.
FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ—ABIERTA TODA LA NOCHE
Colón 22 y Perejil 2

SOCIEDAD MALLONESA DE VAPORES
SERVICIO FIJO Y SEMANAL
Pasajes con rebajas de precios

El vapor
PUERTO MAHÓN
Saldrá de Palma para **MAHÓN** todos los lunes á las 5 de la tarde.

El vapor
Nuevo Mahonés
Saldrá de Alcudia para **Barcelona** todos los Domingos á las 7 de la tarde.

Precios de pasajes para ambas líneas

1.ª Cámara.	Pesetas.	7 00
2.ª Id.		4 00
3.ª Id.		1 50

En Alcudia y en el puerto D. Jaime Oliver.
SE DESPACHAN: En Palma: Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

NOTA.—Los Sres. pasajeros que de en embarcar en Alcudia para Barcelona, deben salir de Palma los domingos con el tren de las 2:15 minutos de la tarde.
Compañía de Navegación de Sóller
El magnífico vapor
LEÓN DE ORO
Saldrá de Barcelona para Sóller todos los domingos á las diez de la noche, y de Sóller para Barcelona todos los lunes á las nueve de la noche.
Para informes: En Sóller, Compañía de Navegación, calle Luna número 12. En Palma, Belom y Rullán, Plaza de la Libertad, número 2.

A LOS QUINTOS
CENTRO DE REDENCIONES
NADA DE SUSTITUCIÓN
Los seguros para librarse del servicio activo de la PENÍNSULA y ULTRAMAR se efectuarán en este Centro ó en cualquiera de sus Delegaciones en la forma siguiente:
Por ptas. 700 Redención á metálico de la Península y Ultramar ó **1500 ptas.**
Por ptas. 125 Redención á metálico solo de Ultramar ó **1500 ptas.**
DELEGACIÓN—Representante en Palma de Mallorca: Sres. Martínez y Planas. San Juan número 20.

MONTEPIO NACIONAL
IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS PARA LAS
QUINTAS
Delegado general en las Baleares
Don José Barnils, Conquistador 18--PALMA
Miguel Lanuza, Secretario del Ayuntamiento. Sóller
Antonio Moger Lluchmayor
Bartolomé Reus Felanitx
Miguel Galmés, procurador. Manacor
Juan Cardona y Tur Ibiza

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada entregarles á su domicilio la **carta de pago** que libra la Tesorería evitándose á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.
La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.
El año 1894 ha sido la asociación que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.
El año 1893 ha sido la asociación que más individuos ha tenido asociados y lo mismo que el año pasado la que mejor rendimiento ha dado pues ha devuelto á sus 67 asociados 125 pesetas á cada uno.
Queda abierta ya la suscripción para la quinta del corriente año bajo las mismas condiciones de los años anteriores.
Para más informes y suscripciones dirigirse á los señores representantes arriba indicados ó al delegado

José Barnils-FONDA DE MALLORCA
Bestard y Clar
CORDELERIA, 68--ALMACEN DE MUEBLES--SAMARITANA, 15
Economía y solidez de verdad, en toda clase de muebles y tapicerías.
Especialidad en Sillerías y Camas
Se colocan alfombras, y cortan y cosen fundas para sillerías.
Precios reducidos

Quintos—El Centro social ya conocido de los señores **Salom y Alzina** aseguran á los mozos del próximo sorteo á los precios siguientes:
Por 700 ptas. la redención de la Península y Ultramar
Por 120 ptas. la redención ó sustitución de Ultramar
En Palma: calle de Apurtaores, número 8, 1.º—Calle Can Bayé y Berne, número 12. 2.º
En Inca: casa de D. Domingo Alzina.